

De San Joaquín

San Joaquín, abril de 1926.

Señor Director de LA HUMANIDAD.
Cali

Apreciado colega :

Fue en mi poder su muy cumplida de fecha 16 del próximo pasado, a la que me gozo en referirme:

Agradezco a usted el inmerecido honor que me dispensa al incluirme en el número de los colaboradores del fundamental periódico del pueblo, y a la vez estimo como justamente merece la muy previsora y plausible advertencia, que se sirve hacerme del alejamiento completo de la, vieja, vandálica política.....Muy bien colega y camarada!!..... Pues mientras esas sean sus prácticas, usted afianzará vigorosamente la firmeza de su obra y robustecerá el entusiasmo de los obreros, urgentes requisitos, tanto más necesarios en estos momentos, cuanto mayor es la prostitución que desprendida de lo alto de los explotadores del Pueblo se difunde y ramifica brutalmente en todas las esferas de nuestra sociedad, con síntomas de vestialismo avasallador..... Y no es que en este caso nos sirva de consuelo el que haya otras naciones en donde la inmoralidad tiene minados y absorbidos hasta los más triviales deberes humanitarios, no, porque allá en esas naciones envejecidas en las evoluciones de los mas temerarios ensayos, parece que las multitudes han ido prostituyendose por grados, hasta por cálculos matemáticos, por evoluciones hábilmente conivinadas para el mejor éxito de las especulaciones, y en una palabra, por el ingenio que hábilmente ejercido guarda relación con el alcance de cada cual, pero siempre dejando en todas aquellos actos un ligero tinte de moralidad que los disfraza; pero en nuestra país no sucede lo mismo; aquí se prostituye solo por el instinto salvaje de la fuerza y del dominio, se per-

Unica salvación

Cuando los artículos de primera necesidad llegan a precios tan angustiosos que las clases pobres se ven amenazadas por el hambre, no queda sino una salvación:

HACERSE ACCIONISTA
de la
COOPERATIVA OBRERA
de
PRODUCCION Y CONSUMO

cuyo objeto consiste en defender al socio de la explotación de todos los monopolios y de la sanguijuela de todas las ventas.

HOTEL HAMBURGO CALI

Recientemente se ha establecido en esta ciudad, este establecimiento que ha venido a llenar el vacío de que adolecía dicha población.

Cuenta con el mejor servicio de cocina, piezas amplias y ventilladas, para servicio de pasajeros y sus precios no admiten competencia

SERVICIO E RESTAURANTE

LV DUEÑA

Mercedes Rodriguez

vierte por conveniencia política se miente, se prevarica y se perjura, por que el setenta por ciento de la mayoría de los hijos de Colombia, tan fácilmente se inclinan ante un «estafador politiquero», como se agolpan a las puertas de una iglesia, como van a los motines callejeros, como se precipitan a los campos de sangre y de exterminio, como se rien, se mofan y se burde la sagrada majestad de los hogares o se extremecen fácilmente al ver en una noche oscura un «fuego fatuo» que sale de una «montonera de tusas en putrefacción». Aquí pues, la mayoría de nuestros compañeros están habituados a vivir de las inconciencias de la curiosidad y por ella van a todas partes, por que lo ignoran todo!!..... Oh! ...la falta de sólida instrucción!! Oh!...la premeditada intención de los años del predominio dueños absolutos de todos los poderes.....! Oh...! por eso es que entre los colombianos el instinto animal es tan resistente y tan impulsivo.....!!

Es triste confesarlo, pero es lo cierto, que la prostitución que ha entrañado la política de nuestras viejas banderías y de nuestros salvajes fanatismos, ha cundido ya hasta en los hogares mas dignamente conceptuados.....!! Quizá por eso ya no son en Colombia casos raros la conducta cuasiparrisida de los hijos inmunizados por la falta de autoridad y relajamiento del gobierno; por eso un hermano roba a otro hermano descaradamente; por eso para atrápar las pequeñas economías de un anciano padre de familia se inventan y se precipitan matrimonios sacramentales; por eso la numerosa cantidad de mujeres infelices; por eso vemos como arrinconadas y aterrorizadas multitudes de virtuosas madres oprimidas a quienes no les es permitido quitar del haber de los hijos pudientes un mísero abrigo, una rebanada de pan o una cucharada de leche para auxiliar al hijo enfermo y moribundo.....y.....por eso vemos a diario que la moral se extingue, desde las apariencias del amor filial, los volúmenes de leyes humanas, los discursos vehementes de los parlamentarios, hasta las «prácticas piadosas de la cristiana penitencia». Y por eso es que es algo mas aterrador el oír el estruendoso empuje de falsarios y de victimarios que los amos de la fuerza encubrirán con

sus delitos para robustecer sus filas de lacayos o que quizá castigarán para mitigar el hambre de fieras en asecho.

Pensemos en la vida moral de nuestro Pueblo y laboremos de conformidad con este soberano principio, si queremos que el triunfo abasallador de los obreros sea pronto y efectivo; y tengamos en cuenta, que cuando el número de trabajadores merma es por que el número de delincuentes crece. Y si continuamos aferrados a la vieja bandera, seguiremos siendo esclavos de los atropellos de la fuerza teocrática-oligarca muy capaz de arrebatar lo que nos resta de existencia de Pueblo Soberano y libre.....!!

Que el poder de la Evolución bendiga la unión de los obreros colombianos, y que del conjunto de todas estas honradas voluntades brote mañana, majestuosa la soberanía implacable de un Pueblo armado del clamor por la Justicia.....!!

Que el Trabajo diario y la lucha honrada por la vida dignifiquen y robustescan a los hijos sin mancha del esfuerzo propio, y que la moral estimule y enardezca el empuje formidable de los hijos de la democracia y de los obreros de la República.....!

Para desvanecer algunas preocupaciones dejo así ligeramente diseñadas mis ideas y mis anhelos.

De Ud atto. S. S. y leal compañero

M. A. CASASFRANCO

Los obreros con migo Y YO CON ELLOS

Pongo a su orden mi depósito permanente de cal situado en la carrera 3ª, cruce con la calle 18 traída de las mejores zonas de la piedra calcárea de Viges y «San Marcos». Existencia permanente del artículo y cumplimiento

MARIANO CAJEDO LOPE